

Comment la Vierge Marie que nous célébrons dans ce sanctuaire peut elle nous aider à parler des vocations ? En contemplant ce que l'Écriture nous dit de Marie, nous pouvons mieux comprendre ce qu'est une vocation de prêtre ou de religieux, de consacré en général.

Parcourons ce chemin de Marie. A l'Annonciation tout d'abord. Que fait Marie ? Marie s'abandonne à la volonté de Dieu. Le Seigneur l'a choisi pour être la mère du Sauveur. Il l'a choisie pour se donner au monde. Dieu se fait homme, Dieu vient à notre rencontre parce que Marie a dit « oui », parce que la Vierge a répondu dans une confiance absolue à l'appel de Dieu. Un simple petit « oui » et tout devient possible. Un simple petit « oui » et le ciel s'ouvre sur la terre, le ciel et la terre se rencontrent. « Que tout se passe pour moi selon ta parole. » Et le Verbe s'est fait chair. Le consacré, qu'il soit prêtre ou religieux, c'est celui qui a été choisi par le Seigneur, choisi puis appelé. Il a répondu humblement à cet appel, il s'est donné à celui qui nous a tout donné et il ne cesse de se donner chaque jour ! Le don, s'il est fait un jour, il est fait chaque jour et pour toujours. À l'image de Marie, celui ou celle qui est choisi, s'abandonne dans la confiance, même s'il ne sait pas toujours où le Seigneur va le conduire. Pour ne parler que de la vocation presbytérale, le jour de son ordination le prêtre est saisi par l'Esprit Saint et il devient visage du Christ pour ses frères. Le « oui » de Marie a permis à Dieu de se faire homme ; le sacrement de l'ordre configure celui qui le reçoit au Christ pasteur de son peuple. Le Christ se donne par le don de celui qui a dit « oui ». Voyez comment le « oui » de Marie peut éclairer le « oui » du prêtre, même si le « oui » de Marie est unique. Un oui à Dieu qui permet à Dieu de se donner en plénitude.

Mais pour quelle mission ? Marie nous éclaire encore. Tout de suite après l'annonciation, que fait elle ? Marie se met en route pour se rendre chez sa cousine Elizabeth. Loin de se replier sur elle même, elle se met en route et elle porte le Christ, le Sauveur du Monde, à sa cousine. Nous nous souvenons de cette visite extraordinaire, de cette rencontre entre Marie et Elizabeth mais aussi entre leurs bébés, Jésus et Jean-Baptiste. Et cette rencontre provoque la joie. Marie devient le premier tabernacle de l'histoire.

Le prêtre ou le consacré en général, c'est celui qui porte le Christ. Il porte en lui un trésor inestimable et ce trésor, il est invité à le partager. On ne devient pas prêtre pour soi-même, on devient prêtre pour les autres. Le Seigneur appelle pour envoyer, pour se donner à travers ceux qu'il a choisis. Quelle belle mission que de porter le Christ aux autres, de permettre à nos frères et sœurs en humanité de rencontrer le Sauveur. Et cela est possible parce que nous, prêtres, nous avons donné notre vie !

En allant un petit peu plus loin avec Marie, sur son chemin, nous arrivons au jour béni de la nativité de Jésus. Marie met au monde son fils premier né, nous dit l'Écriture. Marie donne son enfant au monde. Que fait le prêtre dans les sacrements ? Il donne Jésus au monde. Il serait bien long de parler ici de tout les sacrements, mais chacun de ces cadeaux que le Seigneur nous a donné lui permette à lui, Jésus, de se donner et de donner sa vie. Le don de celui qui a répondu à l'appel du Seigneur engendre toujours à la vie. Jésus appelle pour donner et se donner lui-même et pour pouvoir se donner pleinement, il a besoin que celui qu'il appelle se donne pleinement, pas à moitié. Voilà pourquoi il est si précieux de conserver comme un trésor le célibat consacré, signe que l'amour de Dieu comble toute une vie, signe du don total que le Christ Jésus a fait de sa vie. Marie s'est donnée tout entière à Dieu, et le Verbe s'est fait chair. Jésus s'est donné tout entier par amour pour nous, et ce don nous a ouvert les portes de la vie éternelle. Le don total engendre toujours à la vie divine. Le célibat des prêtres comme le vœux de chasteté chez les religieux est signe de ce don de Dieu qui engendre à la vie. Le remettre sans cesse en cause est blessant pour ceux qui ont répondu généreusement à l'appel du Seigneur. Il y a une chose que vous ne savez peut être pas ; lorsque le Seigneur appelle une personne à marcher à sa suite, il lui demande de tout donner et de tout se donner. Lorsque le Seigneur m'a appelé, quand j'avais 12 ans, j'ai senti au plus profond de moi-même, qu'il m'appelait à me donner tout entier, corps et âme, à lui faire le don de ma vie et de ma personne. Comme lui, comme Marie.

Avançons encore un peu ; une naissance à Bethléem, un mariage à Cana. Souvenez vous des paroles de Marie aux serviteurs affolés de voir qu'il n'y a plus de vin : « faites tout ce qu'il vous dira. » Faire tout ce que Jésus nous dit, voilà une belle mission et un beau chemin ! Le prêtre ou le

consacré, c'est celui qui obéit à la volonté de Dieu et qui invite ses frères et sœurs à en faire autant. Ce n'est pas notre volonté que nous devons faire mais la volonté de Dieu. Transmettre la Parole de Dieu, l'annoncer et la vivre, c'est la première mission du prêtre. Transmettre ce que nous avons nous-même reçu. Et Marie nous invite elle aussi à écouter son Fils parce qu'elle sait que l'écouter est source d'épanouissement et de liberté. Et vos pasteurs vous invitent aussi à écouter le Christ, à faire tout ce qu'il nous dit à travers sa Parole, annoncée, transmise à travers son Église.

Marie va suivre Jésus, jusqu'au bout, jusqu'à la croix ; elle sera là, sur ce chemin terrible où elle verra son enfant être humilié, rejeté, flagellé, condamné, crucifié. Elle souffrira dans son cœur de mère mais elle gardera toujours confiance parce qu'elle sait que la vie triomphera. Le prêtre est au pied de la croix de son Seigneur. Il veille, avec Marie et saint Jean, il veille et il prie, il prie et il s'offre lui-même, chaque jour, pour ce monde crucifié par la haine, la violence, le mal. Il s'offre et il porte aussi ce monde et cette humanité dans ses prières quotidiennes, dans l'eucharistie qu'il célèbre chaque jour, permettant ainsi au mystère pascal de poursuivre son œuvre de salut à travers les âges.

Marie au pied de la croix, Marie au matin de pâques. Les évangiles ne mentionnent pas la présence de Marie au matin de Pâques ; pourtant, comment ne pas imaginer que la première qui voit le Christ ressuscité soit sa maman ?

Du « oui » de l'annonciation jusqu'au matin de pâques, un chemin, celui du don, par amour, du don source de vie, et de vie éternelle.

Si les prêtres et les consacrés sont appelés à tout quitter pour marcher à la suite du Christ, pour être signes du don du Christ, c'est chacun d'entre vous, dans la vocation qui est la votre, qui êtes appelés à marcher à la suite de Jésus. Je suis prêtre, il y a ici des séminaristes, mais avant tout, nous sommes tous disciples. Nous avons chacun une mission qui est d'annoncer le Christ Sauveur, là où nous sommes, dans la complémentarité des vocations et des dons que nous avons reçus. Alors rendons grâce au Seigneur, soyons dans la joie, la même joie qui éclate à la visitation, la joie de savoir que le Seigneur est avec nous, en nous et que nous avons à le vivre, à le porter, à le transpirer pour que le monde soit inondé de la lumière de Dieu et connaisse la vraie joie. En n'oubliant jamais que Marie est aussi à nos côtés, et que, si nous savons lui faire confiance, écouter son Fils comme elle nous le demande, elle nous conduira jusqu'à la gloire du ciel.